

El Republicano

SEMANARIO POLÍTICO
SE PUBLICA LOS DOMINGOS

ANSELMO LÓPEZ
BIBLIOTECA
ARCHIVO
FUNDACIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

AÑO I

CAPITAL: Mes, 0'35 ptas. Trimestre, 1 id. Año, 4 id.
FUERA: Trimestre, 1'25 pesetas. Año, 5 id.
EXTRANJERO: Año, 7 pesetas.

PAGO ANTICIPADO

Guadalajara 19 de Octubre de 1902

OFICINAS:

PLAZA DE MORENO, 6, PRINCIPAL

Toda la correspondencia se dirigirá al Director de
"El Republicano", apartado de Correos.

TARIFAS DE ANUNCIOS

Esquelas de funeral pequeñas: En 1.ª plana, 6 pesetas; en 3.ª, 3'50 id.; en 4.ª, 2 id. Anuncios, reclamos y comunicados, á precios convencionales.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NÚM. 33

A LOS REPUBLICANOS

Después de las declaraciones concretas y terminantes hechas por el insigne republicano D. Nicolás Salmerón y Alonso, en el mitin de Almería, por las que está recibiendo miles de felicitaciones; después de haberse declarado francamente revolucionario y quemado las naves, según fiel expresión de Naekens, se hace preciso buscar el remedio á la enfermedad que desde hace tiempo aqueja al partido republicano español.

Obra de todos debe ser éste: jefes y soldados, altos y bajos, grandes y chicos, radicales y conservadores, debemos tomar parte en él.

Todos tenemos interés en que el partido torne á ser lo que fué en aquellos tiempos en que llevaba á las Cortes más de setenta diputados y á la lucha más de sesenta mil almas.

El legendario ejemplo del hacedillo de mimbres da con la badila en los nudillos á los que andan empeñados en buscar jefaturas liliputienses, que no hacen sino acrecentar nuestra impotencia y aplazar el triunfo.

Hemos dado en no escarmentar ni aun en cabeza propia, y de seguir así continuaremos siendo los indefinidamente esperanzados.

Preciso es tener en cuenta que no es hoy rey de España Amadeo de Saboya; preciso es recordar que cuantos hoy nos rigen y gobiernan, malamente por desgracia, no dejarán la tajada, como en ella no dejen los dientes; necesario es no olvidar que siendo la avaricia su característica, interin haya en el tesoro ó en el bolsillo de los contribuyentes una peseta, aferrados continuarán á la ubre nacional los que, á ser lidiadores de toros, serían silbados por falta de vergüenza torera.

Damos de barato que la buena fe preside todas las intenciones é informa los actos todos de los republicanos; por eso creemos también que de la buena fe á la inteligencia leal no hay más que un paso.

Admitida como punto de partida la autonomía, no tiene razón de ser la separación en federales y unitarios. Admitida como razón suprema la revolución, el evolucionismo queda descartado.

Los republicanos somos todos revolucionarios; los republicanos somos todos antiborbónicos.

El que así no piense no debe apellidarse republicano y debe sumarse á alguno de los grupitos monárquicos, para no llegar á parte alguna, toda vez que á ninguna parte vá.

Pero los republicanos debemos ir.

Para ello se hace necesaria la unión, la unión franca y sincera, tal cual queda hecha en Almería, tal cual ya lo estaba en Guadalajara; unión que par-

tiendo de la autonomía como sustancial principio, nos lleve al triunfo de la república por medio de una verdadera revolución, que dé al traste con lo que decía Sagasta *nos deshonraría á los ojos de Europa*.

Promuévase una gran asamblea en que tengan participación desde la prensa del partido á los individuos todos del Directorio; desde los obreros que no han dejado, por ser socialistas, de ser republicanos, hasta la federación revolucionaria, y vayamos á una unión que es hoy más que nunca necesaria á la patria, para que acabe ésta de ser merienda de fusionistas y conservadores.

Hablen nuestros colegas y hágase la unión... De lo contrario cada provincia habrá de contar en adelante con sus propias y exclusivas fuerzas y federarse con las demás.

Chispazos

La vida resulta insulsa, pero insulsa de verdad para los que *descurremos* en esta localidad.

Hoy que el frío se avecina y nos cargamos de ropa, no ocurre lo que en buen tiempo, que marchamos viento en popa,

y quizás por el calor que anida en los corazones en verano, de los cuerpos se exacerban las pasiones.

Todo aquí es hoy calma chicha; no existe ya comeción, y solo se escucha el ruido que produce el batallón (1).

Cuerpo que según me dicen pronto estará organizado como es debido, y á más instruido y equipado,

y al que su apoyo valioso prestarán con buena maña cuatro ediles: Boixareu, Fluñters, Carrasco y Saldaña.

Con cuyo auxilio feroz desde luego se presiente que el batallón infantil ha de dar juego excelente.

De ello yo me congratulo y lo digo sin recato: ¡sin nada que hacer, en dónde pasará mejor el rato,

que viendo á los infantitos con mucha gracia marchar? Tal vez estas distracciones sean causa de olvidar

los asuntos del Concejo que á más de cuatro encocoran, y que por su saña inicuá al medirlos, les desdoran.

Conque vengan pasatiempos que al espíritu diviertan, y el tedio que hoy nos embarga en alegría conviertan.

Vengan elementos, pues, que nos impidan sentir; si no, tanta calma chicha no podremos resistir.

FRAY VELÓN.

(1) Infantil.

LA FRANCIA REPUBLICANA

EN 1902

I

Amigos y correligionarios: (*) Una vez más felicito á los republicanos del viril y entusiasta distrito de la Inclusa de Madrid, por su insistente empeño de relacionar íntimamente la acción política con la obra, siempre fecunda de la difusión de las ideas y la vulgarización de la ciencia, por medio de cátedras como la que ahora ocupo, y de enseñanzas sistematizadas y de carácter popular, como las que se han dado en este Círculo durante el invierno y la primavera últimos. Esta tarea, que ha producido una especie de Curso académico (á que, por indicación y bondad de vuestra Directiva, ponen remate las palabras que esta noche he de pronunciar) merecería siempre aplauso, no sólo por la intención que supone, sino también por la devoción, el entusiasmo y la inteligencia que han demostrado las doctas personas que ocuparon este sitio, y que con perseverancia y desinterés rarísimo, prestan el concurso de sus luces y de su palabra á círculos modestos, cuya eficacia no se ve inmediatamente y cuya labor no atrae al público impresionable y más ó menos desvanecido por los debates pasajeros y resonantes, ni á la masa decadente que espera en el café ó en el teatro del género *infimo* que surja espontáneamente el salvador de este pobre país, acoosado por la corrupción, el fracaso y el excepticismo.

A todos esos doctos compañeros extendiendo el saludo y la felicitación con que he comenzado este discurso, al referirme á los correligionarios de este distrito madrileño que han ideado el plan de esta enseñanza y á los que concurren á este sitio, unas veces á aprovecharlas y otras á autorizarlas con su presencia.

Después de cumplido este deber, más que de cortesía de conciencia, páreceme oportuno insistir por mi parte en algo de lo que otras veces he dicho en pro de este género de empresas.

No hace mucho, en otro Centro republicano de este mismo distrito (1), me esforcé en apoyar este empeño, y ahora me congratulo del arraigo que tan buena disposición tiene en esta populosa y activa parte de la capital de España: circunstancia perfectamente demostrada por el hecho del mantenimiento de aquel Centro con una mayor acentuación, si cabe, en su viejo propósito docente, y por el dato recientísimo de haberse fundado después, á despecho del general decaimiento político del país y de los incasantes y tristes anuncios de la próxima dispersión de la hueste republicana, este Círculo de la *Fraternidad*, en

(*) Esta conferencia se dió en el centro titulado de *La Fraternidad Republicana* de Madrid, la noche del 17 de Julio de 1902, cerrando el curso de conferencias públicas nocturnas de aquel Círculo, en el año de 1901-902.

(1) El Centro Republicano de la calle de la Encarnación, donde dió en 1894 mi conferencia sobre *La Educación de los Republicanos*. Esta conferencia forma parte del libro publicado en 1902, con el título de *Problema del día* y que comprende los siguientes estudios: *El Pesimismo de última hora*.—*La Educación de los Republicanos*.—*El Congreso Hispano Americano de 1900*.—*El Partido Republicano de España*.—*Las Sociedades Económicas de Amigos del País en 1901*, y la *Orientación internacional de España*.

cuyos estatutos figura como empresa esencial y fin especialmente determinado, la propaganda regular y permanente, no sólo de los principios y las soluciones de la democracia republicana contemporánea, si que de los términos y circunstancias de los problemas políticos, económicos y sociales que hoy preocupan á todo el mundo culto dando carácter al siglo que vivimos.

No es para dicho todo el mal que ciertas fórmulas, popularísimas en el curso de los últimos veinticinco años, han producido á nuestro desorientado país.

Primero fué la fórmula del *Presupuesto de la paz*, con la que se puso por cima de todo la preocupación de las economías sobre la base del *statu quo* moral y político, después de asegurar, por la cooperación franca y declarada de muchos revolucionarios de 1868, la Constitución del 76 y la Restauración borbónica. De esta suerte se nos empujó á una política de aspiraciones mezquinas, de aislamiento internacional y de abandono, así de las necesidades militares de mar y tierra (que resultaban naturalmente de nuestra posición excepcional al extremo occidental europeo, de la vecindad del Mediterráneo, Portugal y Marruecos, y del valor extraordinario de nuestro imperio en Cuba, Puerto Rico y Filipinas), como de los medios imprescindibles para levantar y regenerar el espíritu nacional por un reflexivo pero enérgico y amplio desarrollo de la enseñanza primaria integral y de las obras públicas cada vez más necesarias, lo mismo para dar empleo á muchas agonizantes actividades, que primero para completar la revolución económica entrañada en las leyes desvinculadoras de hacer medio siglo y en la supresión del régimen prohibicionista, y segundo para poner en comunicación directa á masas considerables apartadas, moral y materialmente, de la población culta y expansiva de nuestras costas y nuestros grandes centros intelectuales, políticos é industriales, y más aún de la corriente general del mundo próspero y progresivo.

Luego vino, por contraste efectista y reacción fácil, la fórmula del *Cueste lo que cueste*, aplicada á los gastos del ejército y la marina, superpuestos á otras atenciones urgentísimas de la vida moral española, y proclamada, á modo de protesta contra la exagerada fe en los puros ideales y los procedimientos tradicionales de la democracia, fundamentalmente incompatible con toda sombra de dictadura.

Y la fórmula prosperó y fue popular, no obstante el peligro de avivar nuestra vieja afección á la aventura y nuestra propensión á la violencia, sin que sus entusiastas vieran que, aun siendo, como realmente son necesarios, una marina y un ejército, bien dotados y preparados, los sacrificios que para su sostenimiento hayan de hacerse deben ir acompañados de otras circunstancias y condiciones que los hagan eficaces. Me refiero á una administración regular y solícita que impida el derroche y la arbitrariedad, así como á una profunda reforma de nuestra organización armada sobre la doble base de la abolición de todo pri-

vilegio y la nacionalización del cío y á una determinación pre los fines á que ha de atender el elemento armado, en la doble relación de la vida interior del país y de la política internacional.

Enseguida se enseñoreó de muchos espíritus otra fórmula: la de que con la inclusión del Sufragio Universal y el Jurado y otras instituciones concurrentes de la Revolución de Septiembre, en el orden legal creado por la Restauración y la Regencia, se había cerrado en nuestro país el ciclo de las reformas políticas y sociales, y de tal suerte que ya solo procedía consolidar lo establecido y dedicar la mirada y los sacrificios á organizar una buena administración.

Al decir esto se prescindía graciosamente de la incompatibilidad sustancial de las instituciones democráticas de 1869 con el régimen de Carta otorgada que consagra la Constitución del 76 y no se reflexionaba en el modo y el fin con que, después de 1880, se habían implantado aquellas instituciones, cuya perversión y descrédito aparecen hoy con claridad meridiana, y han contribuido no poco primeramente á la profunda crisis porque atraviesa la democracia española y luego á la evidente exaltación del Poder real.

Pero además, aquella fórmula chocaba abiertamente con lo que ya por aquel entonces se producía y desarrollaba en toda Europa; mejor dicho, en todo el mundo. Porque precisamente en aquella hora, los Parlamentos se llenaban con proyectos y debates sobre la reforma electoral y el régimen de las autonomías locales y regionales y el problema obrero y la reforma pedagógica y la transformación y organización del servicio militar: particulares todos de interés palpitante, aun en aquellos países que, como Bélgica y Francia y Austria é Italia é Inglaterra, tenían resueltos problemas políticos interiores que excusaban los estadistas y directores españoles, resistentes á la autonomía colonial, á la reformabilidad de la Constitución, al servicio militar obligatorio sin el privilegio de la redención á metálico, á la secularización de la enseñanza, á la supresión de los estados de guerra ó de sitio casi permanentes, á la reducción del poder central ó mejor dicho de la burocracia en relación con la vida municipal y provincial, á la sinceridad electoral en todos sus aspectos y sus grados, y á la limitación de la influencia y las pretensiones neocatólicas ó clericales en el orden general de la vida civil y de la acción política.

Más tarde pobláronse los aires con la famosa protesta de sacrificar el último hombre y la última peseta á la conservación, no ya del imperio colonial español, sí que del régimen teocrático vigente en Filipinas y del sistema de la desigualdad política, la explotación económica y el predominio de la burocracia y la dictadura en las Antillas.

Cierto que, de vez en cuando nuestros gobernantes se decidían por la reforma, pero es bien sabido que ésta era siempre deficiente y tardía y las más de las veces acompañada de recelos, sofisticamientos, suspensiones y retrocesos á que daban mayor y más deplorable carácter, la suspicacia y frecuentemente la franca desconfianza con que se agraviaba la lealtad de los ultramarinos que osaban pretender, como un derecho, una reforma profunda, aconsejada por el ejemplo de todas las naciones colonizadoras y recomendada por la expresa aunque discreta recomendación de los Gabinetes extranjeros.

Por este camino se llegó á pensar que, con nuestros propios y exclusivos esfuerzos, podíamos luchar, no solo contra la insurrección de los colonos intransigentes, si que con una potencia de los recursos y la representación de los Estados Unidos de América, en medio de la indiferencia (rayana de la complicitad) de toda Europa, que, luego, ha señalado, como excusa de su censurable conducta, nuestra constante resistencia á la expansión en las Antillas y á la secularización de la vida en Filipinas.

Pero con ser deplorables (harto lo vemos y lo palpamos ahora) los efectos de todas esas fórmulas salvadoras (!) de otros tiempos, quizá ninguna ha perjudicado á los republicanos especialmente, tanto como la relativa á la ociosidad de la propaganda en el estado actual de la sociedad política española, porque (así se decía) «aquí ya todos sabíamos lo que convenía ó era necesario realizar, y en todas partes y de todas suertes se imponía la exigencia de que los actos sustituyesen á las palabras.»

Yo no sé cuántas veces, en estos últimos años, he combatido esa tesis. Mi insistencia prueba no sólo el arraigo del error que señalo, si que la escasa influencia de mi consejo. Sin embargo, no desmayo, y como es bien sabido predico con el ejemplo: porque, si por una parte, me esfuerzo en demostrar la vacuidad de la política de los movimientos ciegos, de las improvisaciones arrogantes, de los desplantes cómicos y de los aparatos teatrales, por otro lado pago, con mi humilde persona, el tributo debido á la sinceridad de mi recomendación.

Por eso respondo á todas las excitaciones, viniendo á estos sitios. Por eso no me canso de escribir y de prodigar mis modestos trabajos, sin pertenecer al grupo de los directores de mi partido; sin pretender dirigirle en el orden de la política palpitante; resuelto á no gastar mis fuerzas dando puñetazos al aire y sablazos al agua, pero atento al deber de contribuir á que mi partido se ponga en condiciones de enterarse y de orientarse y en situación de ser dirigida con eficacia, mediante una vigorosa organización y una severa disciplina, que den realidad, alcance y valor práctico á los esfuerzos bien intencionados, y luego, garantías y confianza al país, ansioso, cada vez más de un rumbo fijo, de un gobierno regular y de un orden político y social á la altura de las nuevas necesidades de los tiempos y de los gravísimos compromisos á que han llevado á España nuestros errores y desgracias de estos últimos años, lo mismo que la marcha general del mundo.

Por esto me creo dispensado de repetir los argumentos que he hecho cien veces en pro de la tesis de que «es absolutamente falso y extraordinariamente perturbador el supuesto de que en nuestro país está hecha la propaganda democrático-republicana, y que por tanto solo necesitamos aliento para llevar al terreno de la práctica, de las leyes y de las instituciones, lo ya determinado clara y precisamente, en la esfera de las inteligencias.»

Ni siquiera quiero utilizar el argumento que, natural é inmediatamente resulta de la consideración de que si en estos últimos tiempos no hubiese decaído la propaganda, en los términos inverosímiles que todos conocemos, habría sido, cuando no imposible, sí muy difícil y de todas suertes, con alcance muy limitado, la privanza de los errores y las fórmulas que antes he recordado y cuyos deplorables efectos son ya bien conocidos y lamentados por todos cuantos ahora se dan cuenta de la triste situación de nuestra Patria.

Pero excusándome de disertar sobre estos extremos, me he de permitir, sin embargo, agregar á lo dicho un argumento novísimo que tiene carácter de insuperable actualidad, como que se desprende de circunstancias especialísimas del momento presente.

Aludo al aspecto que ha tomado la política activa de nuestro país, en estos últimos días; á la manera con que se desarrollan ahora la acción de nuestros Gobiernos y la crítica y las gestiones de nuestra prensa, nuestros círculos y nuestros partidos, y en fin, á los problemas (al parecer, nuevos, cuando menos por el orden de su presentación) y las inquietudes que producen aun en una sociedad tan decaída como la actual española, que se han puesto sobre el tapete y requieren urgentemente solución de todos nuestros políticos.

RAFAEL M. DE LABRA.

LA OLA NEGRA

Sometida España á la influencia clerical, gracias á la indolencia, ó mejor dicho complicitad, del mal llamado gobierno liberal, vése por todas partes el pernicioso influjo que la sotana ejerce en la parte de sociedad que, falta de cultura ó sobrada de asqueroso fanatismo, se presta á los maquiavélicos planes de los adoradores de un Dios que nuestras consentidas culpas pena con toda clase de calamidades.

En las naciones dotadas de instituciones democráticas y en donde por esta causa la cultura es casi general, los clericales vense reducidos á un muy limitado radio de acción, siendo su ministerio el único que ejercen, sin extralimitaciones en el confesionario ni expansiones en el pulpito, cuan corresponde á los que dicen ser continuadores de las doctrinas de Cristo.

En los países en que la cultura entra como factor principal, los que visten sotana ó sayal se abstienen á practicar su ministerio, dentro del cual tienen ancho campo para ejercitar su celo y caridad, sin que se permitan la más ligera excursión al dominio de la política...

Aquí, en esta atrasada cuanto desventurada nación, en la que consintió sin afección al fanático Carlos II y al imbécil Fernando VII, como muy bien dice Pí y Margall, el cura y el fraile se permiten todo.

Para ellos todo cuanto no sea de su exclusiva iniciativa es digno de ataque y menosprecio. Su autoridad es según ellos, superior á todas las autoridades; su enseñanza, rancia y plagada de sofisma, según nosotros, es la única limpia y verdadera; su tan falseada religión... la madre de todas las religiones...

Y como todo se les consiente á pesar de las pérdidas que nos han causado con sus intransigencias y abusivo proceder en nuestras colonias y los sonrojos que nos proporcionan en nuestras cuestiones con el Vaticano, los de ropal largo se creen, se multiplican y ansian más, mucha más negrura en nuestra enseñanza, más incultura en el pueblo, más fanatismo en la sociedad para poder dominar en el poder y en las conciencias...

¡Pobre, pobre España! ¡Pobre patria de Ser- vet!

La patria del cruel y estúpido Luis IX, que según Laurent Tailhade fué digno de que le hicieran santo en gracia á su amor á las cruzadas, vése hoy á la cabeza de la civilización por su amor á la humanidad. España, la que con sus comueros fué la primera que lanzara el grito sacrosanto de libertad, vése hoy, en el siglo xx, tan atrasada como la caduca Turquía, quizás tanto como el bárbaro imperio de Magreb. Y todo por falta de patriotismo en los que mandan; por sobra atraso intelectual en los gobernados; por la ola negra que avanza sin cesar, que todo lo envuelve, que á enseñanza antigua nos quiere retrotraer...

La sotana y el sayal batallan sin cesar. Su obra no es de un día, no: es de un año y otro año; de un siglo y otro siglo. Luchan porque sus negros ideales subsistan; porque su imperio sobre este bello rincón de Europa no se acabe, porque su interesada y malsana intervención en todo no desaparezca, porque su negra y fatal silueta sea más visible y se agrande; porque sus serviles comparsas seglares se multipliquen...

Y en su constante lucha por lo caduco, por lo que fué, por la bochornosa ignorancia, tiende y aspira ¡insensatos! á esclavizar las amodorradas conciencias, á aprisionar los anémicos espíritus, á dominar sobre los pobres de entendimiento y apocados de corazón.

Su odio por todo lo nuevo y progresivo es tanto y tanta su ciega ira al ver no pueden dar por tierra con lo nuevamente creado, que, cuan nuevo D. Quijote, dá mandobles y más mandobles á diestro y siniestro; y locos, furiosos ante su risible impotencia, acometen hasta con los que, cuan el aspirante á jefe del fusionismo, tanto le deben. ¡Así paga el diablo á quien bien le sirve!

El desmedido afán de dominar, de hacer emudecer á los que no piensan como ellos, llévalos á extraviar tales como el de querer negar al hombre, al semidios de su creación, el derecho á discutir, á indagar y analizarlo todo.

Vergüenza dá el que en pleno siglo xx haya en nuestra patria quien se preste á servir de comparsa en las mascaradas que la gente de sotana organiza y dirige en capitales, villas y aldeas. Todo por supuesto con el consentimiento de los altos poderes y sus delegados en provincias.

Hoy las autoridades todas, con contadas excepciones, préstanse gustosas á autorizar y hasta presidir esas ridículas exhibiciones que, cuan el Corpus en esta capital, los llamados pecados en Camuñas, los danzantes en el Corral de Almagnés y otros mil en distintos puntos, causa y pretexto dan de risa y chacota entre los que creen que las doctrinas de Cristo no admiten esas burlescas y asquerosas muecas, que sin cesar se ven en esas que llaman fiestas religiosas y soló son restos del más refinado paganismo. Fiestas explotadas por los que de su ministerio hacen un centro de negocios, sin pizca de moral y sobra de interés.

Y ante tales demasías, ante la constante exhibición de las fuerzas curiales, la opinión liberal se alarma; más y más cuanto ve que mientras el mal llamado gobierno liberal abre las fronteras á los frailes, las cierra á los diputados republicanos extranjeros; mientras se hunden escuelas que pudieran servir de base para nuestra tan deseada regeneración y cultura, le vántanse conventos... Y de los conventos saldrán los eternos enemigos de la libertad y del sosiego público, y de las Universidades de Deusto y Chamartín planteles de acaparadores de momios, según Zozaya, definidores de rancias ideas, de lo incoloro, de lo absurdo, puesto que, como dice Zola, «absurdo es encomendar á hombres perturbados por una castidad forzada la enseñanza».

De todo ese numeroso plantel de frailes que nos endosa el gobierno francés saldrán múltiples ediciones de frailes de Pamplona, del cura de Viguera, del de Valdecanto, de San Román, capellanes de monjas Clarisas.

Poco importa que los negros sectarios de la ignorancia trabajen, amparados por los falsos gobiernos liberales, si unidos los republicanos y liberales todos y luchando por la patria y la libertad, damos por tierra con los suicidas ideales del absolutismo.

MANUEL DE BUSTOS Y AGUILERA.

Guadalajara 14 de Octubre de 1902.

La iglesia y el pueblo.

¡Progreso! Palabra consoladora, palabra sublime que debiera aparecer inscrita en el corazón humano de la multitud sayaguesa.

Caracterizados los españoles de sufridos é indolentes, poco ó nada nos preocupa el dictado de nación débil y pequeña que sobre nosotros lanzan á diario los pueblos nacientes que hoy caminan á la cabeza de la civilización universal.

Perdimos un imperio colonial y aún nos resignamos gustosos y agradecidos á sufrir la sobrecarga que sobre nuestras delicadas espaldas echa á diario la masa fanatizada, como si el arrebató de nuestro último filón de oro (Cuba, Filipinas y Puerto Rico) no representara para el porvenir de esta afligida España, una profunda herida que jamás llegará á cicatrizarse. Sangre brota aún del pueblo español, y hay todavía quien cree, que la nación española con el rosario en una mano y la espada en la otra conquistará lacélebre cuanto fantástica isla de Jauja, sin tener en cuenta que pueblos sin escuelas, sin material de enseñanza, sin buenos edificios y sobre todo sin consideraciones sociales para los apóstoles de la educación, son pueblos atelargados, que caminan hacia el retroceso. La ciencia, industria y comercio, atrasan también.

Venid, amados lectores; caminad por las encrucijadas de la región sayaguesa, y aquí veréis pueblos, cuyas iglesias interiormente aparecen lujosamente amuebladas, y al frente de algunas de ellas, el prototipo de la soberbia. Visitad las escuelas y salvo raras y honrosas excepciones, encontraréis locales destaralados, anti-higiénicos, reducidos, y por último, símbolos característicos de la más crasa ignorancia de algunos pueblos.

Al frente de ellas honrados y laboriosos profesores luchando á brazo partido, por desterrar en la tierna infancia la enfermedad de la inteligencia humana llamada ignorancia, para hacer de los tiernos niástagos hombres científicos, hombres ilustrados y pueblos cultos.

Ahora bien: ¿qué diferencia existe entre un buen maestro de Escuela y un cura párroco? ¿En qué se diferencia una Iglesia de una Escuela? ¿Son iguales las consideraciones sociales y privilegios concedidos á uno y otro funcionario?

La práctica por una parte y la imparcialidad por otra son las mejores pruebas para poder contestar acertadamente á las preguntas anteriores.

Nadie nos negará que entre un buen maestro y un buen cura la diferencia es muy visible, esto es, que el primero inculca en la tierna infancia los principios rudimentarios de la ciencia, mientras que el segundo trata de inculcar en la inteligencia humana ciertas verdades reveladas por Dios y que el hombre debe creer aunque no las comprenda, á las cuales se les dá religiosamente hablando, el nombre de misterios. ¡Bonito modo de engañar, pero no persuadir!

El cura se juzga infalible en todo aquello que afecta al régimen y disciplina religiosa; mientras que el maestro, apóstol de la ciencia, si toca á ciencias naturales destruye del espíritu humano las telarañas que ciegan el infantil espíritu; si toca á la Historia traza el camino del progreso dirigiendo á la niñez por el sendero de la verdadera cultura; si explica matemáticas saca al tierno váslago de lo rutinario, vulgar y desusado, apartándole, por medio del cálculo, de la estafa y del engaño. Si enseña agricultura hace que puestos en práctica los principios generales de esta ciencia tan benéfica como fácil unidos con el trabajo material, produzca el subsuelo un 100 por 100 más de lo que sin ella se sacaría á esta tierra que nos sostiene. Al hablar de literatura eleva la fantasía de sus discípulos.

En resumen: el maestro de Escuela representa

para nosotros un factor importante e indispensable para la vida de los pueblos, mientras que el cura no es para la Sociedad universal más que una sanguivuela humana que vive a expensas de la hipocresía y del purgatorio, sirviendo de obstáculo a la ciencia.

LA CRUZ ROJA

A semejanza de la multitud que encerrada en estrecho recinto y poseída de pánico se atropella por encontrar la salida sin conseguirlo, así bullen las ideas en mi cerebro, sin que ninguna llegue a tomar forma tangible.

Atrevimiento grande es en mí el dirigirme a rebatir lo expuesto por otros, dotados quizá por una inteligencia y un saber bastante superior al mío; pero mi amor hacia la Cruz Roja Española, me lanzan por este camino... y no puedo ya retroceder.

Honda pena causó en mi ánimo el que la Cruz Roja estuviese puesta como objeto de mofa y de chiste en uno de los últimos números de *La Región* y en un artículo firmado con el pseudónimo de *K. Siano*.

Quizás ni mi buena voluntad ni mi atrevimiento sean capaces ni suficientes para hacer ver al señor *K. Siano* que su amigo estaba en un error; y que como a él le conceptúo como persona de talento, no quiero caiga en las malévolas garras del vulgo, que á falta de ilustración y de cultura arremeten á criticar y á menospreciar aquello que el día de mañana puede servirles de algo.

Desde el principio del mundo, y desde que la sociedad fué constituida, el hombre olvidó el fin para que fué creado, y dando rienda suelta á sus pasiones, y poseído por satánico orgullo y desmedida ambición, lanzóse sobre su hermano el hombre y vertió su sangre, dando carta de naturaleza á ese azote de la humanidad que se llama guerra, con todo su séquito de horrores.

Cada conquista, cada paso del progreso, ha costado torrentes de sangre generosa é inocente. Los fenicios nos legaron su alfabeto y sus conocimientos náuticos á cambio de una dominación impuesta por la fuerza; los cartagineses nos enseñaron su comercio después de habernos sometido; Roma nos trajo su poderío haciéndonlo preceder de sus poderosas legiones. Atíla destruye á su vez el poder de Roma, asolando cuanto á su paso se pone; Mahoma, en fin, quiso imponernos su Paraíso por medio de los alfanjes de sus secuaces. Nada de persuasión, nada de razonamientos; solo la fuerza bruta es la que impera.

Pero he aquí que el tirano ha conseguido su deseo: el éxito de una batalla ha sido algo así como un juicio de Dios, que dá razón al más fuerte, y es imposible luchar con el destino; mas su triunfo no es completo: mezclado con el canto de la orgía, oyo el grito del dolor de la esposa y de la madre, que no han visto entre los que regresan al esposo de su alma ni al hijo de sus entrañas, el llanto del huérfano, todos víctimas de su orgullo, de su obcecación. Entonces una voz interna, la voz de ese inexorable juez que se llama conciencia, se alza acusadora y terrible, y el hombre tiene miedo; pretende aliviar el mal que ha ocasionado, pero ya es tarde, es impotente para lograrlo, y la conciencia no deja de lanzar su grito acusador. Es preciso calmarla, es necesario remediar parte del mal ocasionado, si no todo, y de esta lucha entre la soberbia y la humildad, entre el bien y el mal, brota una idea salvadora y surge el hospital para el herido y el enfermo; el refugio para el anciano, el orfanato para el niño. Disipanse las sombras de la noche, el dios de la guerra huye á esconder su vergüenza, y balanceándose sobre el montón de restos humanos aparece una gentil figura que cobija bajo sus blancas alas al desheredado de la fortuna. Todas las miradas se dirigen á ella, todas las bocas la aclaman y en todos los pechos renace el consuelo y la esperanza, porque aquella dulce figura es la Caridad. Por todas partes surgen estos benditos Asilos, pero aún no bastan; el mal es muy grande, y la caridad oficial, llamémosla así, carece de recursos para acudir á todos lados. Entonces una pequeña nación por su territorio, pero grande y respetada por su historia, una nación que tiene escritas en páginas doradas su epopeya de la libertad, de la que fué representación genuina Guillermo Tell; Suiza, en fin, concibió la idea de fundar una Asociación que tuviese carácter de internacional. Llamó en su ayuda á las demás naciones civilizadas, acordieron éstas al llamamiento, y en medio de aquella agreste naturaleza nació la Asociación internacional de la Cruz Roja, asociación que, ajena en absoluto á las cuestiones políticas ó de partido, tiende sus amorosos brazos al hombre de todas las religiones, de todas las razas, de todas las jerarquías, en el mero hecho de no ver en el hombre sino al semejante que se encuentra desvalido, sin otro premio que la satisfacción del deber cumplido.

¡Bendita sea la Cruz Roja!

Si, señor *K. Siano*; calurosos y sinceros plácemes merecen todos los que pertenezcan á esta humanitaria Asociación, que por amor al ejército y á la patria, sabrían añadir nuevos timbres de gloria á los ya conquistados en el cumplimiento de su sublime deber, si en guerras como las coloniales fueron necesitados sus servicios.

ARMANDO OLIVEROS.

Ecos provinciales y municipales

Ayuntamiento

El viernes último, y en segunda convocatoria por no reunirse número suficiente en la del miércoles, celebró sesión el Concejo, con la asistencia de los Sres. Cortijo, Miranda, Carrasco

(D. L.), Sánchez, Viejo, García, Saldaña, Arroyo y Boixareu.

Aprobada el acta de la anterior se pasó al Orden del día.

Leída la invitación hecha al Municipio para que envíe un representante al XIV Congreso Internacional de Medicina que se celebrará en Madrid en el mes de Abril próximo, usaron de la palabra los Sres. Carrasco, Miranda, García y Boixareu: el primero para solicitar que si el Ayuntamiento accede, se señalen dietas al delegado; el segundo para que se acuerde el nombramiento; el tercero para rebatir lo referente á las dietas y el cuarto para decir que pase á la Comisión correspondiente. El Concejo nombra delegado al Sr. Carrasco y acuerda informe la Comisión si se debe ó no abonar dietas.

Se dió lectura de una solicitud de D. Miguel Cid, sobre pago de intereses, que pasó á la Comisión.

La comisión de Aguas informó en sentido favorable á la petición de D. Miguel Pérez, con el voto en contra del Sr. García.

Se acordó proveer de material al Juzgado municipal.

Se leyó una moción de la comisión de Gobierno interior sobre adquisición de leña.

El Sr. García retiró una moción presentada referente al levantamiento de tubería de aguas, por no ser oportuna, toda vez que lo que solicitaba era imposible realizar, debido á no haberse celebrado sesión el miércoles.

Se dá lectura de una proposición para ejecutar un muro de contención entre el paseo de la Concordia y la carretera, coronándole con una verja. Los Sres. Boixareu y Carrasco apoyan la proposición, como autores de ella; y el Sr. García dice que pareciéndole bien lo expuesto, considera que en mal estado se hallan también el paseo de las Cruces, el camino del Cementerio y otras muchas vías de comunicación, á más de la fachada Consistorial y la escmbrera del templo de Santiago; y que el Municipio no se encuentra ahora en condiciones económicas de ejecutar la obra que se pide, habiendo otras pendientes, por ser de consideración, toda vez que se desea se consigne en cada presupuesto la cantidad de dos mil pesetas para llevarla á cabo. Se acuerda pase á estudio de la Comisión.

Se dá lectura del resultado del concurso abierto para proveer la plaza de Maestra auxiliar de la Escuela práctica de niñas, siendo cuatro las solicitantes, y acordando pase á informe de la Comisión este asunto.

Se dá cuenta de las multas impuestas, y terminó la sesión.

Habladurías políticas

En la sesión que celebró el Ayuntamiento el miércoles 1.º del actual, y á petición del Sr. García, concejal republicano, acordó el Ayuntamiento alzarse del reglamento del Secretariado por considerar excesivo el sueldo que en relación con otras provincias de más importancia, habrá de disfrutar el Secretario de este Ayuntamiento.

Pues bien, *La Región* en el número del viernes de la semana pasada, atribuye, á su redactor, correligionario y socio Sr. Miranda la paternidad del asunto, no habiendo hecho este señor más que adherirse á lo dicho por el Sr. García.

Eso se llama adornarse con pluma de otros, estimado colega.

El Español, órgano de Maura y de los jesuitas, dice que se impone una ley para garantizar la seguridad y el orden público.

¿No basta todavía la suspensión de garantías y el estado de guerra, que anhelan nuevas leyes draconianas?

Cómo se conoce que esos loyolas no tienen que pasar por ellas.

De otro modo no hablarían si se vieran continuamente presos ó procesados ó disueltos á balazos.

Nosotros creemos que para cometer barbaridades bastan las leyes de que se valen los restauradores.

En breve reunirá el Sr. Silvela á los prohombres de su partido.

Creo el jefe de los conservadores que los liberales y el ministerio están en peligro por las divisiones que los minan, y que la situación que ha de sucederles no puede ser otra que una formada por el partido liberal conservador.

Así, que el poder vaya á sus manos, cuanto antes mejor.

Para hacerlo tan rematadamente mal como en su pasada etapa.

En los círculos políticos de Madrid hablan mucho de la conducta del ministerio en cuestión de desafíos.

Deja que un capitán general abandone el puesto para ir á batirse y admite la dimisión que presenta el gobernador Capriles con el mismo objeto.

Opinan los adversarios de la situación que no se pueden admitir dos pesos y dos medidas. Es decir, que lo que se hizo con Bargés se haga también con Capriles. Que se bata sin dejar de ser gobernador.

Pero los que esto sostienen no saben que Moret está de Capriles hasta la coronilla y le ha puesto en el lance de dimitir.

Por lo demás ¿á qué extrañarse de lo que hace el Gobierno? ¿Cuándo ha tenido éste sentido común? El no va más que á vivir al día, y lo que esto no sea, le tiene sin cuidado.

En lo de los desafíos piensa como en lo de todas las demás cosas, es decir, no piensa nada.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento «en segunda convocatoria» el viernes último, el Sr. Carrasco, en virtud de invitación recibida para el 14 Congreso internacional de Medicina, quería que á todo trance se señalasen las dietas é individuo que había de percibir las como representante en aquél de esta corporación. Nosotros creemos que nadie mejor que el señor Carrasco debiera ser el comisionado, aunque no lo dijera con esa intención.

Porque como médico estaba en su papel, pero devengando dietas de su bolsillo particular: pero nunca de los fondos municipales.

Lo contrario se llama despilfarrar el dinero en cosas que no nos va ni nos viene nada.

Y estos son los liberales que se llaman administradores del Pueblo y que protege el señor Conde de Romanones como defensores de los intereses regionales.

En la misma sesión y sobre el mismo asunto, después de haber sido la sala de sesiones un «gallinero con gallo», este ó el Sr. Cortijo, sin saber la opinión de algunos de los ediles, entre ellos la de un estimado correligionario, propuso al Ayuntamiento se aprobara lo dicho por el Sr. Carrasco con el «voto en contra» del señor García.

Es decir, que quien allí defiende los intereses municipales, es la minoría republicana, cuya opinión en todos las casos análogos ya conoce el Sr. Cortijo.

Sin necesidad de que nuestro amigo la manifieste.

Lo cual no deja de ser muy significativo.

Los valencianos están de enhorabuena.

El Gobernador civil Sr. Capriles ha dimitido su cargo y el Sr. Moret le ha aceptado la dimisión.

Se dá como pretexto el hecho de haberse creído ofendido por algunos sueltos publicados en *El Pueblo*, de Valencia, que atribuye á inspiraciones del diputado republicano y querido amigo nuestro Sr. Blasco Ibañez, á quien ha mandado sus padrinos; pero la verdad es que cansado el pueblo de tolerar sus caprichadas, sus condescendencias con los tahures y otros excesos como el de haber consentido que en esbirros apalearan á dos oficiales de caballería, le ha arrojado de su puesto entre silbidos como se merecía.

Todos esos majos que van de procónsules á provincias sin otro fin que cebarse contra la democracia, acaban lo mismo. Hasta los que les apoyan se ven obligados á desampararlos cuando la opinión se pronuncia en este sentido.

Una cosa es oficiar de jaques, y otra distinta salirse con la suya indefinidamente.

¡Buena lección reciben ahora los Poncios de la situación fusionista, que se creen omnipotentes!

NOTICIAS

Con el título de *Apreciación de la prueba en materia criminal*, ha publicado el ilustrado magistrado de esta Audiencia Sr. López Infantes, un importante trabajo de transcendencia suma, especialmente para los jurados.

«Educar al Jurado» dice el Sr. Infantes, que es lo primero en que debemos ocuparnos principalmente, para que aquél sea lo que debe ser en las causas somitidas á su deliberación por el tribunal de derecho, y en efecto, consigne su elevado objeto, puesto que la obra corresponde á las necesidades de éste, y le pone en camino para la acertada misión que las ideas modernas le imponen.

Es un libro vital para todo y necesario para el Jurado.

Damos nuestra enhorabuena al Sr. Infantes por la publicación de tan importantísima obra, y las más expresivas gracias por la atención que con nosotros guarda.

El lunes último puso fin á su vida disparándose un tiro de revolver en la cabeza, la esposa de nuestro querido y particular amigo, Médico de la Beneficencia municipal D. Cesáreo Ortega Ruano.

Lamentamos sobremanera su desgracia, y de todo corazón nos asociamos á su justo dolor.

De nuevo tenemos que referirnos al clérigo de Balbacil Gregorio Calero Pareja; pues si bien la prensa provincial se ocupó hace más de un año del asunto, también es verdad que á posteriori han ocurrido cosas que dan mayor gravedad á aquellos hechos.

Es el caso que el día 4 de Abril de 1901, hallándose en la iglesia de Balbacil, revestido con hábitos sacerdotales el mencionado clérigo, acometió á un niño de 15 años que, acompañado de otros fieles, se hallaba allí para asistir á un acto religioso; y á puntapiés y hasta con una piedra, le ocasionó dos lesiones, una de ellas de pronóstico reservado en la región escapular, que le produjo en el acto y dentro del templo, una pequeña epistaxis. Por este hecho se celebró juicio de faltas, en el que fué condenado el clérigo Gregorio Calero Pareja al pago de costas y gastos y dos días de arresto en el depósito municipal de Balbacil.

Las autoridades y parte de los vecinos de es-

te pueblo denunciaron la salvajada que descrita queda al reverendísimo prelado de Sigüenza fray Toribio Minguella en 1.º de Mayo de 1901, y la Secretaría de Cámara de dicho Obispado contestó en 12 de Mayo de aquel año al Sr. Alcalde de Balbacil «que se estaba tramitando el asunto sobre el cual S. E. I. tomaría las providencias oportunas.»

Nada decimos sobre profanación y purificación de una iglesia, en la que según dicen se derramó sangre voluntariamente; porque estas cosas de disciplina eclesiástica no hacen al caso; otro es el objeto: desde 1.º de Mayo hasta la fecha ha transcurrido más de un año sin que se fecha en Balbacil la resolución que haya tomado su ilustrísima en este asunto; y francamente, Fray Toribio Minguella es digno de los mayores respetos; pero también las autoridades y pueblo de Balbacil son asimismo muy dignos de ellos; y si quiera no fuera más que por cortesía, podía haberse dispuesto la notificación á esas autoridades del resultado del asunto. ¿Será que el mismo se parece á San Ramón Nonnato y haya de procederse á la operación cesárea para extraerlo del claustro materno? ¿O será que recordando días nefastos se haya procedido á un auto de fé con él?

D. Nicolás Salmerón

El Sr. Salmerón ha llegado á Madrid, y ha recibido luego en su casa á numerosos amigos y correligionarios, que le felicitaban por su discurso de Almería.

El Sr. Salmerón anuncia un viaje de propaganda republicana por la región andaluza, durante la primavera.

Ateneo Obrero

Galantemente invitados por la Junta directiva de dicho centro, acudimos el domingo próximo pasado á la sesión, que tenía por objeto la apertura de las clases y la distribución de premios á los Sres. Alumnos que su aplicación y su constancia les hicieron merecedores de ello.

En dicha sesión hicieron uso de la palabra los Sres. Diges, Cortijo, Rodríguez Juan y el Presidente del Ateneo Obrero, siendo todos muy aplaudidos y felicitados.

El Sr. García Grávalos leyó una bien escrita memoria, digna de las mayores elogios.

A la una próximamente terminó el acto, saliendo todos los asistentes muy satisfechos y haciendo constantes votos por la instrucción y la cultura de esta capital.

Por la noche en los salones de dicha sociedad se celebró un baile al que concurrieron bellas y distinguidas señoritas y lo mejorcito del sexo feo del Ateneo Obrero.

Noticias comerciales.

Después de lluvias abundantes disfrutamos de un tiempo espléndido, hermoso, despejado; así pues los labradores pueden hacer una buena siembra, que la tierra no puede cogerla en mejor sazón para que la simiente que la echen germine enseguida y no pierdan un grano.

Se ha verificado la vendimia en cuatro días; no puede ser más desastroso el producto de las viñas este año: poco fruto y malo. Están pues de pésame los borrachos, que tendrán que pagar caro y beber vino mediano.

Trigos.—Las noticias que tenemos de diferentes mercados son de calma ó paralización, cotizándose este grano de 42 á 43 reales fanega. Entradas en esta plaza se registraron muy pocas en la semana, debido sin duda á estar los labradores muy ocupados en la siembra y vendimia.

En el mercado de Barcelona se ha pagado trigo de Palencia, blanco á 43, rojo á 42 y medio y Arévalo á 43 y cuartillo.

Cebada.—Se han hecho algunas ventas de 24 á 25 reales fanega.

La propaganda necesaria

Poco hace dió el Sr. Labra en el círculo la Fraternidad republicana de Madrid una Conferencia, resumen de las lecciones que en aquel centro y formando el curso académico de 1901 á 1902, habían dado entre otros profesores los Sres. Palma, Pi y Arsuaga, Dorado, Rodríguez Nava, Solís, Emilio Rodríguez y Pallarés.

El Sr. Labra, en vez de resumir las lecciones ó tratar de un punto especulativo, creyó oportuno aportar como lección provechosísima, el ejemplo de la actual República francesa. Mas como preámbulo expuso algunas consideraciones sobre la necesidad de avivar la propaganda republicana muy decaída en estos momentos.

En otro lugar publicamos estas consideraciones.

SE VENDE

la casa núm. 3 de la calle de San Sebastián, de esta ciudad, perteneciente á los herederos de D.ª Josefa Laguna.

Para tratar, dirigirse á D. Antonio Medranda, Mayor alta, 45, principal.—Guadalajara.

SE VENDE en la villa de Cifuentes, á tres pesetas el kilogramo, una campana construida en el año 1768, que pesa unas nueve arrobas.

Dirigirse al Secretario de Ayuntamiento de dicha villa.

ALMACÉN DE CALZADOS DE BARCELONA
PAQUETERIA Y QUINCALLA
DE ANTONIO SAN BERNARDINO
GONZÁLEZ HIERRO, 2 (antes San Gil)
GUADALAJARA

Esta casa vende siempre con un 25 por 100 más barato que nadie, como lo lleva demostrado en poco tiempo. Sus remesas todas se hacen directamente de grandes centros, lo que dá lugar á grandes rebajas y economías en sus artículos.

Los de la presente temporada son un compendio de lo ya citado en precios, rogando á su numerosa clientela visite esta casa para que se convenza.

¡¡VERDAD!!

SAN GIL, 2 (FRENTE Á LA IGLESIA).—GUADALAJARA
Imp. «La Minerva», Bardales, 5.—Guadalajara.

FABRICA DE PAN DE DIGES.

Unica casa en su clase, en esta Capital, que fabrica su pan con Amasadora mecánica.
 Venta de pan francés, candeal y del país.
 Leche pura de vacas á 0'25 pesetas el medio litro.
 Vinagre de vino á 3 pesetas arroba.

JÁUDENES, 45 --GUADALAJARA

Platería de Salvador Ortega

Mayor Baja, núm. 23, Guadalajara,

VENTA Y CONSTRUCCIÓN DE OBJETOS DE ORO Y PLATA
 SE HACEN COMPOSTURAS DE ALHAJAS
 Se compra oro y plata

YESOS

Yeso blanco y toscó á precios sumamente ventajosos, clase superior, en competencia con los mejores que se elaboren. Pedidos á Pascual Redondo, Cogolludo. En Guadalajara, Compañía de Construcciones civiles, San Roque, 6.

Fabricación de sillas y almacén de camas y muebles

MANUEL TABERNE

Camas, muebles, espejos, lámparas, baules y sillas, baterías de cocina, efectos de viaje é infinidad de artículos.
 GRANDES EXISTENCIAS EN PERSIANAS DE TODAS CLASES
 Mayor Baja, 75, 79 y 26.—Guadalajara

SASTRERÍA DE MILITAR Y PAISANO DE SEVERIANO SARDINA

Uniformes completos económicos; trajes baratísimos. Impermeables, gabanes, etc. Todo con gran prontitud, buen corte y esmerada confección.
 27, MAYOR BAJA, 27

LA MINERVA

Imprenta de Pérez Cerrada
 BARDALES, 5.—GUADALAJARA

Este Establecimiento acaba de adquirir la maquinaria indispensable para hacer toda clase de impresiones y trabajos, por grandes que sean.
 Esquelas de funeral en una hora; tarjetas en quince minutos, y todo cuanto se refiera con el arte tipográfico.

ESMERADA IMPRESION Y ECONOMIA

5, BARDALES, 5

ANTONIO PAJARES SASTRE

Mayor Alta, 25, Guadalajara.--ESPECIALIDAD EN EQUIPOS MILITARES

Venta de Curridos y Cortes aparados

Manuel Marqueta

Mayor alta, 16.—GUADALAJARA

Calcetas color y negras; cabras, badanas y mates; charoles, becerros blancos y suelas de varias clases.

Especialidad en cortes aparados y medidas.
 NOTA. Se sirven pedidos á todos los pueblos de la provincia.

VENTA DE BALCONES.—Dara razón D. Antonio Medranda.

AGENCIA DE NEGOCIOS Y HABILITACION DE CLASES PASIVA de JOSÉ SANZ LOPEZ

Esta Casa es la única que se dedica á gestionar el cobro de alcances de los soldados que han servido en Cuba y Filipinas. También se encarga de formar los expedientes de devolución de 1.500 pesetas de re-denciones á los excedentes de cupo, así como la reclamación de pensiones, tanto por fallecimiento, cuanto por heridas y méritos de guerra.

PLAZA DE JÁUDENES, NUM. 20, PRAL.—Guadalajara

Luis Adán García.—Ordinario de Guadalajara á Madrid y viceversa

Se hacen toda clase de encargos con prontitud, seguridad y á precios muy económicos. AVISOS. En Guadalajara, Mayor baja, 80. Mayor alta, 19 y 21, Viuda é hijos de Cano; y Café de Domingo Gómez, (antes de Fernando). En Madrid, Plaza del Angel, 20, Cacharrería de M. Villas.—SERVICIO DIARIO.

Antigua Relojería de Benito Sánchez

En este antiguo establecimiento encontrará su numerosa clientela variado surtido en relojes de todas las clases hasta hoy conocidas y marcas siguientes:

- Reloj sistema Roskoff, I marca estrella, 16.
- Reloj sistema Roskoff, marca esfera blanca, 15.
- Reloj Insuperable, marca F. R., esfera blanca, 16.
- Reloj Insuperable, marca F. R., esfera Rica, 1750
- Reloj Cilindro de señora, esfera blanca, 12'50.
- Reloj id. id., esfera esmalte, 15.

Advertencia. No fiarse de los Relojeros ambulantes que se fingen empleados de esta Casa. Benito Sánchez no tiene representantes nada más que en Guadalajara, Mayor baja, 21

ANTONIO SANZ VACAS

HABILITADO DE CLASES PASIVAS
 JÁUDENES, 20, BAJO.—GUADALAJARA

VENTA DE CASA

Se vende la casa sita en esta ciudad, calle de Madrid, núm. 15. Para tratar con su dueño D. Luis Adán, que habita en la calle Mayor baja, núm. 30.

La Foncière

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA LOS RIESGOS DE TRANSPORTES Y LOS ACCIDENTES INDIVIDUALES Y DEL TRABAJO
 Sociedad anónima. Capital social VEINTICINCO MILLONES de francos.
 Autorizada en España en 1884 y especialmente para los accidentes del Trabajo por R. O. de 21 de Diciembre 1900

Esta Compañía se dedica al seguro del envío de valores por correo ó ferrocarril, al seguro contra los accidentes individuales y del Trabajo. (Ley del 30 de Enero de 1900).

El Director en España es el Sr. D. H. JUNCA, Olózaga, 12.—MADRID.
 Para todos informes en la provincia de Guadalajara, dirigirse al Sr. DON ANTONIO SANZ VACAS, Agente general en esta provincia, Jáudenes, 20, bajo.—GUADALAJARA.

RELOJERIA MODERNA de Alberto González

Antes San Lázaro, 26.—Hoy Mayor Alta, 42.

En este acreditado establecimiento encontrará su numerosa clientela un completo surtido en relojería de habitaciones, bolsillo, de las mejores y más acreditadas fábricas.
 Se hace toda clase de composturas y se garantiza la buena marcha de sus relojes.

42, Mayor Alta, 42.—GUADALAJARA

LA AMPARO

FABRICA HARINERA DE DIGES—GUADALAJARA

PIENSOS

Cañamones, á 2 reales kilo. Algarroba, á 40 id. favega. Triguillo, 26 id. id. Noguilla, 16 id. id. Salvados de todas clases.

DE VENTA EN CASA DE DIGES.

CARPINTERIA Y EBANISTERIA DE ANDRÉS SAN BERNARDINO

BARDALES, 6.—GUADALAJARA

Cómodas, Armarios de luna, Aparadores, Roperos, Mesas de noche, Despachos, Mesas de comedor, Trincheros, Librerías, Paragüeros y toda clase de obra de Carpintería y Ebanistería.

Prontitud, esmero y economía.

Indalecio Fernández

(a) PILATOS

Plaza de Santo Domingo, 11, interior, Guadalajara

Se arreglan y colocan toda clase de alfombras y esterás, á precios económicos.

BANCO AGRICOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD DE CRÉDITO Y SEGUROS A PRIMA FIJA.—CAPITAL SOCIAL: 4.000.000, ELEVABLE A 20.000.000

Seguros de incendios, heladas y pedriscos sobre las cosechas
 Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de las caballerías

Seguros contra el incendio y sobre la vida

PROGRESO DE ESTE BANCO

Capitales asegurados, más de treinta millones.
 Primas á cobrar, más de dos millones.
 Pólizas contratadas, cerca de cuatro mil.

Los datos que anteceden son la mejor prueba de la buena marcha de la Sociedad.
 Pídanse tarifas y prospectos al domicilio social, Huertas, 11, Madrid, ó á las Delegaciones generales establecidas en las principales provincias de España.
 Oficinas en Guadalajara: PLAZA DE LA COTILLA, 8 y 9.
 Agentes en los principales pueblos de la provincia.

SINIESTROS PAGADOS

Por 92 de cosechas.....	69.305 20
Por 53 de ganados.....	83.380
Por 3 de incendios.....	10.620

LA SOLEDAD

Agencia funeraria de Ignacio Pérez (PISTOLOS)

CALLE DE TOPETE, 3.—GUADALAJARA

Esta casa, la más económica en su clase, se encarga de amortajar, reparto de esquelas, relación, conducción, embalsamamientos, traslados de cadáveres y de la tramitación oficial y eclesiástica.

También dispone de paños, coronas, coches fúnebres y cuanto se relacione con esta clase de servicios.
 Cajas desde 3 pesetas en adelante.
 Servicio permanente. 3—TOPETE—3

ALQUILER DE PIANOS

E. B. DE CASTELLÓ

GRAN ALMACÉN DE CALZADO

DE Miguel Gil Ruiz

Mayor alta, 1 y Cristo de Rivas, 2.—Guadalajara

Grandes existencias en toda clase de calzado, desde lo más ordinario á lo más fino. Se sirve también á la medida con prontitud, esmero y gran economía.

También se alquilan pianos á manubrio para bailes y calle.
 BARDALES, 11.—GUADALAJARA

EL REPUBLICANO

SEMANARIO POLÍTICO.—SE PUBLICA LOS DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN...

Capital: Mes, 0'35 pesetas. Trimestre, 1 id. Año, 4 id.
 Fuera: Trimestre, 1'25 pesetas. Año, 5 id.
 Extranjero: Año, 7 pesetas.

TARIFAS DE ANUNCIOS...

Esquelas de funeral pequeñas: en 1.ª plana, 6 pesetas; en 3.ª, 3'50 id.; en 4.ª, 2 id. Anuncios, reclamos y comunicados, á precios convencionales.

OFICINAS PLAZA DE MORENO, 6. PRINCIPAL

Pago anticipado. No se devuelven los originales, aunque no se publiquen